



infoVet



2012

órgano informativo de la FACULTAD de MEDICINA VETERINARIA y ZOOTECNIA



La antigua Escuela de Medicina Veterinaria de San Jacinto fue el lugar en donde más de 300 académicos y personal administrativo de la FMVZ se reunieron en mesas temáticas para analizar, así como exponer sus opiniones, sugerencia e ideas sobre la Propuesta de Plan de Desarrollo 2012-16 que la directora María Elena Trujillo Ortega presentó ante la Junta de Gobierno de la UNAM, cuando fue candidata al cargo. En la imagen vemos a la doctora Trujillo Ortega con los integrantes de la mesa de los CEIE. Información en la página 4.



La Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia homenajeó a sus alumnos de cinco generaciones, que sustentan los mejores promedios, entre ellos a Sophia González Binole, quien recibió el máximo galardón que otorga la UNAM en licenciatura: la medalla "Gabino Barreda" al más alto promedio de generación, en este caso de la 2006-2010. Información en la página 6.



En coordinación con el Fideicomiso "Constantino Ordóñez", la FMVZ entregó el premio del mismo nombre a las Mejores Tesis de Licenciatura del 2011, en las áreas de Médicas Básicas, Médicas Aplicadas, y Zootecnia y Producción. En la imagen vemos a una de las alumnas ganadoras, con sus asesores. Información en la página 8.

Consulta infoVET, cada 15 días en

<http://www.fmvz.unam.mx/fmvz/infovet/infovet.htm>

Ciudad Universitaria, DF

Número 223 junio 18 de 2012



DIRECTORIO



UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE MÉXICO

Dr. José Narro Robles
Rector

Dr. Eduardo Bárzana García
Secretario General

Lic. Enrique del Val Blanco
Secretario Administrativo

Dr. Francisco José Trigo Tavera
Secretario de Desarrollo Institucional

MC Miguel Robles Bárcena
Secretario de Servicios a la Comunidad

Lic. Luis Raúl González Pérez
Abogado General



FACULTAD DE MEDICINA VETERINARIA Y ZOOTECNIA

Dra. María Elena Trujillo Ortega
Directora

MVZ Juan Nava Navarrete
Secretario General

Dr. Francisco Suárez Güemes
Secretario de Planeación

Dr. Carlos Esquivel Lacroix
*Jefe del Departamento
de Comunicación y Vinculación*

Virginia Galván Pintor
*Responsable de Infovet
Reportera, Información y Redacción*

LSCA Edgar Emmanuel Herrera López
LDCV Firely Avril Braulio Ortiz
MVZ Enrique Basurto Argueta
Diseño Original

Lic. Edgar Emmanuel Herrera López
Diseño, Formación y Retoque Digital

Secretaría de Comunicación
Impresión

Infovet es una publicación quincenal de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la UNAM. Aparece los lunes. Oficina: Edificio 2, planta baja, FMVZ-UNAM. Avenida Universidad # 3000, Coyoacán, México D.F. 04510. Teléfonos: 56225909 y 49. Fax: 5616 65 36

eDITORIAL

LA COLUMNA VERTEBRAL Y LA RAZÓN DE SER DE NUESTRA FACULTAD

EN este número de Infovet damos cuenta de las diversas ceremonias que la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia ha realizado para reconocer el trabajo de quienes constituyen su columna vertebral: los académicos, y de quienes son su razón de ser: los alumnos.

En el caso de los académicos, la Facultad efectuó dos actos para celebrar el Día del Maestro: uno en coordinación con la Asociación del Personal Académico de la UNAM, APAUNAM, durante el cual entregó medallas y diplomas a profesores que este año conmemoran 10, 15, 20, 25, 30, 35, 40, 45 y 50 años de labor formando a nuevas generaciones de médicos veterinarios zootecnistas y especialistas en las distintas áreas, y otro en donde, a nombre de la Universidad Nacional, otorgó medallas y diplomas a académicos con 25, 35 y 50 años de actividad.

En cuanto a los alumnos, otorgó la medalla "Gabino Barreda" al mejor promedio de licenciatura de la generación 2006-2010, los premios "Constantino Ordóñez" a las Mejores Tesis de Licenciatura 2011, y diplomas de aprovechamiento a los estudiantes que sustentan los mejores promedios de cinco generaciones.

Reconocer el trabajo de sus profesores y alumnos es de vital importancia para una institución educativa, pues al hacerlo se les estimula para que sigan efectuando sus actividades con el mismo entusiasmo, esfuerzo y compromiso, y para que asuman su papel como ejemplo a seguir para sus compañeros.

Ejemplo a seguir, sí, porque en el caso de los estudiantes, ubicarse entre los mejores promedios implica llevar a cabo una ardua e intensa labor que, a su vez, implica destacar de entre cerca de 600 alumnos de cada generación o más de 3 mil si tomamos en cuenta las generaciones que se encuentran en los diferentes semestres.

Respecto de los profesores, su ejemplo radica en el propio significado que tienen para nuestra Facultad y que la actual directora de ésta, la doctora María Elena Trujillo Ortega, deja muy claro en la página 8 de su propuesta de Plan de Desarrollo 2012-2016, en donde señala que la planta académica es "la mayor fortaleza de la Facultad y la base sobre la que se han construido el prestigio y liderazgo nacional e internacional".

¡Felicidades!

FRANCISCO TRIGO TAVERA, EN LA GALERÍA DE RETRATOS DE EX DIRECTORES DE LA FMVZ

DESDE el pasado 30 de mayo, la Galería de Retratos de Ex Directores de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia, localizada en el auditorio Pablo Zierold Reyes, cuenta con uno más, el del doctor Francisco José Trigo Tavera, actual secretario de Desarrollo Institucional de la UNAM.

La develación del retrato se llevó a cabo en el marco del acto en donde la Universidad Nacional Autónoma de México, a través de la FMVZ, entregó medallas y diplomas a los académicos de nuestra comunidad que este año cumplen 25, 35 y 50 años de labor.

Acompañado por la doctora María Elena Trujillo Ortega, directora de la Facultad, y en medio de fuertes y prolongados aplausos por parte del público, el cual además lo vitoreó, el doctor Francisco Trigo retiró la pequeña cortina que cubría el retrato para, posteriormente, colgarlo en el ala derecha del auditorio.

En lo que fue un saludo público, el doctor Trigo agradeció a la Facultad el haberle permitido dirigir sus actividades académicas durante siete años: "En los cuales viví los momentos más satisfactorios y felices de mi vida".

Asimismo, ante la presencia en la mesa de honor de dos profesores eméritos, los doctores Aline Schunemann de Aluja y Héctor Quiróz Romero, les agradeció su entrega y dedicación en la formación de las nuevas generaciones de médicos veterinarios zootecnistas y de especialistas en las diferentes áreas.

DOS PERÍODOS AL FRENTE DE LA DIRECCIÓN

En diciembre de 2011, a raíz de sus aportaciones al avance de las funciones sustantivas de la UNAM: docencia, investigación y extensión, el rector José Narro

Robles designó al doctor Francisco Trigo Tavera como secretario de Desarrollo Institucional.

El primer período del doctor Trigo Tavera como director de nuestra Facultad fue del 2005 al 2009, mientras que el segundo comenzó en febrero de 2009 y concluiría en el mismo mes pero del 2013; sin embargo, a raíz de su integración al equipo de secretarios del rector, el último año quedó inconcluso.

Durante su gestión al frente de la FMVZ, el doctor Trigo —junto con su equipo de trabajo, académicos y alumnos— trabajó ardua e intensamente para fortalecer y mejorar la enseñanza en licenciatura y en posgrado, dando como resultado avances tan importantes como la acreditación (internacional) del Plan de Estudios de Licenciatura por la Asociación Americana de Medicina

Veterinaria (AVMA por sus siglas en inglés) y la acreditación, hasta el 2012, por el Consejo Nacional de Educación en Medicina Veterinaria y Zootecnia (Conevet). En el terreno del posgrado, se logró que éste sustentara la mejor eficiencia terminal en nuestra Universidad.

Una de las constantes de la administración del doctor Trigo fue el mejoramiento de la infraestructura y del equipamiento de la Facultad y sus Centros de Enseñanza, Investigación y Extensión, a fin de repercutir directamente en el fortalecimiento de la enseñanza en la licenciatura y el posgrado: se efectuaron construcciones, remodelaciones y ampliaciones en varios departamentos académicos y administrativos, y se adquirieron equipos para laboratorios, hospitales y Centros de Enseñanza, por mencionar algunos ejemplos.



Francisco Trigo Tavera, luego de colocar su retrato en el auditorio Pablo Zierold Reyes.

Foto: Virginia Galván Pintor.

CONOCER FORTALEZAS Y DEBILIDADES PARA ESTABLECER EL PRESENTE Y FUTURO DE LA FACULTAD

- Realiza la FMVZ reuniones temáticas de análisis para mejorar y fortalecer la Propuesta de Plan de Desarrollo 2012-2016

CON la asistencia de más de 300 académicos y personal administrativo, la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la UNAM realizó una serie de reuniones temáticas con el fin de que los participantes tuvieran la oportunidad de analizar, así como exponer sus opiniones, sugerencia e ideas sobre la Propuesta de Plan de Desarrollo 2012-2016 que la directora María Elena Trujillo Ortega presentó ante la Junta de Gobierno de la UNAM, cuando fue candidata al cargo.

Las reuniones se llevaron a cabo en las instalaciones de la antigua Escuela de Medicina Veterinaria de San Jacinto, en donde los académicos —profesores de carrera y de asignatura, y técnicos académicos—, así como el personal administrativo se integraron a mesas de análisis y debate que trabajaron con un solo objetivo: opinar y sugerir para mejorar y fortalecer la Propuesta de Plan de Desarrollo.

Organizadas por la Secretaría de Planeación de la Facultad, en coordinación con la Secretaría General y con el apoyo de la Secretaría Administrativa, las reuniones se realizaron de forma simultánea y durante éstas se analizaron los siguientes temas:

Reunión 17 de mayo Mesas de trabajo:

- Licenciatura ciclo básico (Tutoría).
- Educación Continua.
- Servicio Social

Reunión 18 de mayo Mesas de trabajo:

- Licenciatura ciclo intermedio.
- Especialidades.
- Trabajo académico: profesor de asignatura, profesor de carrera y técnico académico; ayudante de profesor.

- Procesos administrativo y gestión de la calidad.

Reunión 31 de mayo Mesas de trabajo:

- Licenciatura ciclo profesional teórico.
- Maestría profesionalizante, maestría y doctorado en ciencias e investigación.
- Publicaciones, Vinculación y Comunicación.
- Centros de Enseñanza, Investigación y Extensión.

Reunión 1 de Junio Mesas de trabajo:

- Licenciatura ciclo profesional práctico (titulación y egresados).
- Estancias, internados y residencias.
- Innovación y Tecnología.

- Área médica.
- Área Zootécnica.
- Extensionismo.
- Conservación y bienestar animal.

Dichos temas están contemplados en los nueve rubros que contiene la Propuesta de Plan de Desarrollo de la doctora Trujillo Ortega: 1 Liderazgo. 2 Planta académica. 3 Docencia (licenciatura y posgrado). 4 Investigación y publicaciones. 5 Centros de Enseñanza, Investigación y Extensión. 6 Sistemas de calidad en docencia, investigación y servicios (acreditaciones y certificaciones). 7 Extensionismo y Vinculación. 8 Educación Continua. 9 Administración.

Cabe destacar que semanas antes de que se verificaran las reuniones, la



En las mesas de trabajo, los académicos pudieron expresar sus opiniones y sugerencias sobre la propuesta de Plan de Desarrollo. Foto: Virginia Galván Pintor.

Secretaría de Planeación de la Facultad realizó el período de inscripción, para que todos los académicos y administrativos interesados pudieran participar.

Los trabajos Rumbo al Plan de Desarrollo 2012-2016 aún no terminan, por lo que invitamos a nuestros lectores a estar pendientes de los próximos números de Infovet, en donde daremos cuenta de los mismos.

En la "Introducción" de la Propuesta de Plan de Desarrollo de la doctora María Elena Trujillo se hacen una serie de reflexiones sobre la situación actual, los retos y las perspectivas de la FMVZ. A continuación, parte de lo que aparece en ese apartado:

"Con una trayectoria histórica de 158 años, la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia (FMVZ) es reconocida internacionalmente por su liderazgo en la formación de médicos veterinarios zootecnistas.

Nuestra comunidad, integrada por académicos, alumnos y administrativos, están comprometidos con el cumplimiento de las metas de docencia, investigación y servicios que conlleven a la formación de los alumnos y al apoyo de la sociedad pecuaria que lo requiera.

Es necesario reflexionar sobre la situación académica de la Facultad, su composición, los resultados obtenidos en relación con la formación de alumnos, investigación y extensión o difusión de los conocimientos y servicios ante la sociedad.

Los programas y proyectos de la Facultad deben permitir su propio desarrollo, pero sin perder de vista el crecimiento del país; los médicos veterinarios zootecnistas tienen el compromiso de apoyar la sanidad animal, pública y la generación de productos alimenticios, así como también cuidar el impacto en el medio ambiente producido por la industria pecuaria.



En esta primera etapa rumbo al Plan de Desarrollo 2012-2016, los académicos trabajaron en cuatro mesas en donde analizaron más de 15 temas. Foto: Virginia Galván Pintor.

Un programa comprometido con la educación de calidad sólo puede lograrse con la implementación de líneas de investigación a nivel internacional, además de la vinculación con los programas gubernamentales y privados del sector. Es necesario proponer un cambio donde el aprendizaje trascienda los muros universitarios, que favorezca la participación multidisciplinaria y la educación continua, desarrollando investigación encaminada a la docencia de la medicina veterinaria, área poco explorada en nuestra Facultad, mejorando los procesos de enseñanza-aprendizaje.

Nuestros alumnos y maestros deben ser pioneros en la realización de propuestas innovadoras que solucionen problemas reales, para lo cual, nuestros métodos de enseñanza-aprendizaje deben actualizarse y adecuarse a la utilización de las nuevas tecnologías.

El programa de tutoría en el ciclo básico deberá aportar herramientas a la solución de los problemas de rezago y deserción, propios de los primeros semestres, permitiendo que los alumnos se inserten en los programas de iniciación

temprana a la investigación orientados por los propios tutores de este programa.

Es menester de nuestra comunidad innovar en la generación de nuevos proyectos (investigación, servicios, y educación continua), para la captación de ingresos extraordinarios, que permitan la renovación de la infraestructura y que apoye la formación de recursos humanos.

Será tarea de esta administración, la remodelación de la antigua Escuela de Medicina Veterinaria y Zootecnia "San Jacinto", donde se congregará al gremio veterinario para fortalecer la comunicación y las estrategias de vinculación con los diferentes sectores pecuarios y la sociedad en general.

Se mantendrá el vínculo de extensión de conocimientos con la coordinación de la carrera de Administración Agropecuaria ubicada en la Escuela Nacional de Estudios Superiores, Unidad León.

Es el momento de conocer nuestras fortalezas y debilidades, para poder establecer el presente y futuro de esta Facultad".

RECONOCIMIENTO A ESTUDIANTES CON LOS MEJORES PROMEDIOS DE GENERACIÓN

EN una ceremonia efectuada en el auditorio Pablo Zierold Reyes de Ciudad Universitaria, la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la UNAM homenajeó a sus alumnos de alto rendimiento académico, de cinco generaciones.

El evento estuvo encabezado por la doctora María Elena Trujillo Ortega, directora de la Facultad y contó con la asistencia de profesores, compañeros y familiares de los alumnos que sustentan los mejores promedios.

Así, la alumna Sophia González Binole recibió el máximo galardón que otorga la Universidad Nacional Autónoma de México a sus estudiantes: la medalla "Gabino Barreda" al más alto promedio de generación, en este caso de la 2006-2010.

La destacada alumna recibió la presea y reconocimiento escrito en medio de los aplausos del público que, entusiasmado, también la vitoreó por el logro alcanzado.

Posteriormente, la Facultad entregó diplomas a los tres mejores promedios del 2010, de cinco generaciones, y a los cinco mejores promedios de igual número de generaciones, al semestre 2012-1 (2008-2012).

Durante el acto, la doctora María Elena Trujillo señaló que la FMVZ cuenta con un promedio de 3 mil 157 estudiantes en los diferentes semestres de la carrera: "Como ustedes saben, anualmente ingresan poco menos de 600 alumnos a la licenciatura".

Acompañada en la mesa de honor por el doctor Juan Nava Navarrete, secretario General, la directora señaló que actualmente existe escaso rezago en la

Facultad: "El 40 por ciento de nuestros alumnos egresan en tiempo y forma".

Acompañada también por el doctor Antonio Ordóñez Mancera, director general de Laboratorios Ordóñez y la doctora Verónica Caballero Gutiérrez, jefa de la División de Estudios Profesionales, la directora comentó que hoy día, de la población total de alumnos, el 64 por ciento son mujeres y el 36 por ciento hombres.

Respecto de los reconocimientos a los estudiantes, la directora explicó: "Tenemos 46 alumnos cuyo promedio está por arriba del 9.5, lo que representa el 1.45 por ciento de la matrícula.

"Lo anterior significa que el promedio del 98.5 por ciento de los alumnos se encuentra por debajo de esa cifra".

"Formar parte de ese 1.45 por ciento de alumnos destacados es un gran logro producto de un gran esfuerzo que les traerá grandes beneficios; por ejemplo, ya como egresados, ustedes pueden ser candidatos a una beca de maestría en nuestra máxima casa de estudios, si conservan sus promedios".

LOS CINCO MEJORES PROMEDIOS DEL 2010, DE CINCO GENERACIONES

Óscar Aguayo Ávalos, Alejandra Aguilar Villalpando, Montserrat E. Camacho Flores, Paola Camargo Aedo, Andrea Carrasco Reyes, Aurora Cosío Trujillo, Lidia de los Ríos Pérez, Cornelis Johannes de Ruitter Van Zwieten, César Othón del Molino Sotelo, Patricia García Rosas, Xareni Stephanie Gómez Méndez, Sophia González Binole, Dafne Limón Civera, Tania



Los alumnos recibieron sus reconocimientos de manos de la directora María Elena Trujillo Ortega y el secretario Juan Nava Navarrete, entre otras personalidades. Foto: Virginia Galván Pintor.



*Algunos estudiantes galardonados posaron sonrientes para Infovet.
Foto: Virginia Galván Pintor.*

2010: Óscar Aguayo Ávalos, Patricia García Rosas, Ana Gabriela Serrato López, Elein Hernández Trujillo, Montserrat E. Camacho Flores.

2011: María de Jesús Tovar Dorantes, Romina Hernández Rodríguez, Tania P. Benitez García, Gibrann E. Castillo Escotto, Mirtha D. González Torralba, María M. Morales Vázquez, Eugenia M. Martínez Juárez, Yael Huerta Rojas, Laura G. Arias Castañeda.

2012: Belén Pérez Márquez, Mara Y. Rodríguez Espinoza, Ana C. Muñoz Amezcua, Jonathan F. Jiménez Alvarado, Cinthia I. Gómez Castrejón, Arturo Aguilar Murguía, Martha E. García Treviño, Alejandra Téllez Silva, Deyra J. Ortiz Chabolla, Yarely S. Muñoz don Juan, Karla Contreras Penguelly, Elizabeth Sánchez Gutiérrez.

María Macías Macotela, Gerzon Motola Bursch, Alba Park de la Torriente, Irma Haidé Ruíz Ramírez, Ana Gabriela Serrato López, Gabriela Solís Pacheco, Angélica Trejo Zúñiga.

**LOS CINCO MEJORES PROMEDIOS
AL SEMESTRE 2012-1,
DE CINCO GENERACIONES**

2008: Cornelis Johannes de Ruitter Van Zwieten, César Othón del Molino Sotelo, Andrea Yáñez Centeno Villalobos, Nadia Alejandra Vargas Méndez, Carolina del Carmen Martos Merino.

2009: Dafne Limón Civera, Alejandra Aguilar Villalpando, Gerzon Motola Bursch, Clelia Almendrita Aubague Cárdenas, Xareni Stephanie Gómez Méndez, Angélica Trejo Zúñiga, Alba Park de la Torriente, María de Lourdes Lozano Velázquez.



*Al término del acto, los homenajeados y el público en general corearon el goya universitario.
Foto: Virginia Galván Pintor.*

PREMIO A LAS MEJORES TESIS DE LICENCIATURA

■ Lo otorgan la FMVZ de la UNAM y el Fideicomiso "Constantino Ordóñez"

PARA la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia entregar el Premio "Constantino Ordóñez" es motivo de satisfacción y orgullo, pues éste reconoce las mejores tesis de licenciatura, que son un referente de la calidad de nuestros alumnos y de nuestros profesores investigadores.

Lo anterior fue expresado por la doctora María Elena Trujillo Ortega, directora de la FMVZ de la UNAM, en el acto en donde el Fideicomiso "Constantino Ordóñez" entregó el premio del mismo nombre a las Mejores Tesis de Licenciatura 2011.

En el auditorio Pablo Zierold Reyes de Ciudad Universitaria, ante académicos, alumnos y familiares de los galardonados, la directora señaló que reconocer el trabajo de tesis es trascendental, pues a través de éste se desarrolla un proce-

so de iniciación temprana a la investigación, que seguramente dará grandes frutos con nuevos cuadros de maestros y doctores especialistas en diversas áreas de la MVZ.

Ante el doctor Antonio Ordóñez Mancera, director general de Laboratorios Ordóñez y presidente del Fideicomiso "Constantino Ordóñez", la doctora María Elena Trujillo dijo que las tesis de licenciatura constituyen los primeros pasos de los alumnos hacia el desarrollo de la investigación.

La directora mencionó que el premio lo otorgan la FMVZ y una familia que de esta forma agradece a la Universidad Nacional Autónoma de México la formación de varios de sus miembros en el área de la MVZ: "Reconocer las tesis de licenciatura equivale a reconocer el

trabajo y esfuerzo conjunto de un académico y un estudiante".

Como cada año, durante el acto el doctor Ordóñez Mancera entregó un donativo económico a la Dirección de la Facultad, a fin de que el Fideicomiso "Constantino Ordóñez" nunca se extinga y pueda seguir estimulando el desarrollo de la investigación en MVZ.

El premio para el alumno ganador del primer lugar en cada una de las áreas es de 15 mil pesos y reconocimiento escrito. Los estudiantes que obtuvieron el segundo y tercer lugares, así como los asesores reciben diploma.

Estuvieron en la mesa de honor, además de las personalidades mencionadas, los doctores Juan Nava Navarrete y Verónica Caballero Gutiérrez, secretario General y jefa de la División de Estudios Profesionales de la FMVZ.

TESIS PREMIADAS, ÁREA MÉDICAS BÁSICAS

Primer lugar

Título de la tesis: Análisis sobre la presencia de Morbillivirus en una población de manatíes antillanos (*Trichechus manatus manatus*) en Villahermosa, Tabasco, México.

Autor: Blanca Valladares Riveroll

Asesores: académicos Daniel Martínez Gómez y José Ramírez Lezama.

Segundo lugar

Título de la tesis: Efecto antihelmíntico *in Vitro* de cinco extractos de leguminosas tropicales sobre *Haemonchus contortus*.

Autor: Elke Von Son de Fernex.

Asesores: académicos Miguel Ángel Alonso Díaz y Braulio Valles de la Mora.



En la ceremonia, los alumnos mostraron su alegría y entusiasmo.

Foto: Virginia Galván Pintor.

TESIS PREMIADAS, ÁREA MÉDICAS
APLICADAS

Primer lugar

Título de la tesis: Identificación de variación de antigénica del Rubulavirus porcino mediante la técnica de inhibición de la hemoaglutinación.

Autor: Verónica Prudencia Riaño Cruz.

Asesores: académicos José Iván Sánchez Betancourt y Rosalba Carreón Nápoles.

Segundo lugar

Título de la tesis: Diseño de una metodología de monitoreo para determinar la frecuencia e inestabilidad de *Rhipicephalus (Boophilus) microplus* Y *Rhipicephalus (Boophilus) annulatus* en venados cola blanca del estado de Coahuila.

Autor: Carlos Armando Solares Flores.

Asesor: académico Héctor Quiroz Romero.

Tercer lugar

Título de la tesis: Diagnóstico serológico de *Leptospira spp* y de *Chlamydophila abortus* en las principales zonas de producción caprina del estado de Guerrero, México.

Autor: Alberto López Herrera.

Asesores: académicos Francisco Suárez Güemes y Enrique Herrera López.

TESIS PREMIADAS, ÁREA DE ZOOTECNIA Y
PRODUCCIÓN

Primer lugar

Título de la tesis: Eficacia del tratamiento intramamario con clorhidrato de ceftiofur para el secado de vacas productoras de leche.

Autor: Refugio Esther Quezada López.

Asesores: académicos Miguel Á. Blanco Ochoa y Luis Octavio Campuzano Reyes.



Blanca Valladares Riveroll y sus asesores.
Foto: Virginia Galván Pintor.

Segundo lugar

Título de la tesis: Estudio de la digestibilidad *in vivo* de *Cenchrus ciliaris* con tres porciones de *Gliricidia sepium* henificado.

Autor: Jonathan Noe Avilés Nieto.

Asesor: académicos Sergio Ángeles Campos y José Luis Valle Cerdán.



Refugio Esther Quezada López y sus asesores.
Foto: Virginia Galván Pintor.

HOMENAJE A PROFESORES

CADA año, durante mayo, la Universidad Nacional Autónoma de México otorga medallas y diplomas a los académicos de sus diferentes escuelas y facultades que cumplen entre dos décadas y media, hasta cinco o más décadas de labor.

En el caso de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia, la Máxima Casa de Estudios del país confirió dichos reconocimientos a los académicos que este 2012 festejan 25, 35 y 50 años de labor, en una ceremonia efectuada el pasado 30 de mayo en el auditorio Pablo Zierold Reyes de la Unidad de Posgrado e Investigación.

Autoridades universitarias, alumnos, compañeros de trabajo y familiares de los homenajeados estuvieron presentes en el acto, durante el cual se proyectó un video titulado “Semblanzas de vidas entregadas a la academia”, en donde, como su nombre lo dice, se presentan las semblanzas de 23 destacados docentes.

El video fue elaborado en la División del Sistema Universidad Abierta y Educación a Distancia, e incluye las entrevistas realizadas a varios académicos de la Facultad, quienes hablaron de la vida y obra de los profesores homenajeados: recordaron sus vidas como estudiantes, destacaron sus aciertos como profesores o investigadores, narraron anécdotas de la vida universitaria y comentaron algunos aspectos del ámbito familiar. Los nombres de los profesores condecorados son:

25 AÑOS

Alberto Tejeda Perea, Ma. de Lourdes Juárez Mosqueda, José Pedro Cano Celada, Miguel Ángel Quiroz Martínez, Blanca Cervantes Odriozola, Fausto Reyes Delgado, Antonio Díaz Cruz, Jorge Luna del Villar Velasco, Gilberto Chávez Gris, Manuel Espinosa Pedroza, Raúl Es-

calona Magallanes, María Rebeca Acosta Rodríguez, Elsa de Yta García y Carlos Esquivel Lacroix.

35 AÑOS

Gustavo Adolfo García Delgado, Carlos Villagran Velez, José Ignacio Sánchez Gómez, Raymundo Iturbe Ramírez, Mario Medina Cruz, Adriana Margarita Ducoing Watty, Alicia Elena Olivera Ayub y Norma Silvia Pérez Gallardo.

50 AÑOS

Héctor Manelic Quiróz Romero y Ricardo Moreno Chan.

Todos ellos recibieron sus reconocimientos de manos de quienes estuvieron en la mesa de honor: doctores María Elena Trujillo Ortega, directora de la Facultad, Francisco Trigo Tavera, ex director de la Facultad y actual secretario de Desarrollo Institucional de la UNAM, así como los doctores Aline Schunemann de Aluja y Héctor Quiroz Romero, profesores eméritos.

Durante el acto, la directora María Elena Trujillo dijo que durante décadas se ha llevado a cabo un arduo e intenso trabajo en la Facultad, que ha dado como resultado que actualmente contemos con acreditaciones nacionales e internacionales, y que varias de nuestras áreas académicas y administrativas se encuentren certificadas, por mencionar algunos ejemplos; sin embargo, “hoy día la Facultad está inmersa en un período de transformación y crecimiento generado por el cambio de administración”.

Muestra de esta etapa de transformación —comentó la doctora— es la modificación de la estructura de nuestro Consejo Técnico: “La Dirección presentó la propuesta de modificación, pero los académicos emitieron su opinión al respecto, lo cual ha permitido que hoy por hoy los profesores tengan mayor participación colegiada”.

¿Cuál es el objetivo de esta modificación? Preguntó la directora, y ella misma respondió: “Privilegiar la representación de los diferentes departa-



Los galardonados recibieron medalla y diploma.

Foto: Virginia Galván Pintor.

mentos académicos y, por ende, de los profesores de cada una de las áreas, pero, sobre todo, contar con representantes de áreas que no eran tomadas en cuenta, como los departamentos de Inglés y de Cómputo, o bien que tenían poca representación, como los Centros de Enseñanza, Investigación y Extensión (CEIE), que compartían votos.

Otra muestra de esta etapa de cambio son las reuniones que realizamos en la antigua Escuela de Medicina Veterinaria de San Jacinto, con la participación de académicos de todas las áreas y de los CEIE: "En dichas reuniones, los académicos se integraron a diversas mesas de análisis de temas como Licenciatura, Servicio Social, Educación Continua, Centro de Enseñanza, Posgrado, Enseñanza Práctica, etcétera, con el objeto de exponer sus opiniones e ideas sobre la propuesta del Plan de Desarrollo 2012–16 que presenté ante la Junta de Gobierno, a fin de mejorarlo y fortalecerlo".

Durante su disertación, la doctora mencionó que en el marco de este evento se reunirá el Grupo de Trabajo en Bienestar Animal de la Facultad, el cual acaba de recibir una gran noticia: "La Organización Mundial de Sanidad Animal (OIE) aprobó la propuesta que le presenté este grupo para constituirse en Centro Colaborador en temas de bienestar animal y sus aplicaciones en la producción animal sustentable".

Por otro lado, también como parte de estas reuniones, se analizará por primera vez la posibilidad de desarrollar proyectos en Ecología; específicamente, se trabajará en un proyecto de docencia para los CEIE, en donde el propósito principal es crear conciencia en los alumnos respecto del compromiso y responsabilidad que tienen los médicos veterinarios en el cuidado de la ecología.



*En la mesa de honor estuvieron profesores eméritos, como el doctor Héctor Quiroz Romero.
Foto: Virginia Galván Pintor.*



Una de las galardonadas. Foto: Virginia Galván Pintor.

FESTEJAN 25, 35 Y 50 AÑOS DE ACTIVIDAD DOCENTE



(Información en la página 10)